

No.

33



CEDMEB

**CENTRO
DE ESTUDIOS
DEL DESARROLLO**

Miguel d'Escoto Brockmann

Lunes 18 de enero de 2021

SEMENARIO

IDEAS Y DEBATE

CEDMEB



PRESENTACIÓN

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

El *Semanario Ideas y Debates* en su número 33 presenta a sus lectores distintos artículos sobre temáticas nacionales e internacionales que buscan ofrecer a una mirada histórica y política desde una perspectiva crítica a los acontecimientos que configuran la realidad nacional y latinoamericana.

Nuestra realidad regional no puede entenderse sin la comprensión holística de que nuestros pueblos poseen una historia común y comparten elementos culturales, procesos políticos y económicos similares, pero sobre todo son parte han sido focos estratégicos de los procesos coloniales e imperiales, tal es el caso de Cuba y Nicaragua, sin excluir el resto de países que han sufrido en sus propios territorios invasiones, injerencia directa, ocupación militar entre otros mecanismos que han incidido en los procesos soberanos.

Cuba recientemente fue designado por el presidente de EE. UU como un Estado patrocinador del terrorismo, una falacia cargada de absurdísimo político, cuando la misma historia señala las múltiples operaciones de injerencia que este país ha sufrido desde el siglo antepasado.

Igualmente, Nicaragua un país con una gran carga simbólica de lucha, de regeneración de sus proyectos nacionales desde un sentido soberano, independiente, el establecimiento de estos valores político le ha significado tener que enfrentar las contradicciones históricas con el propio imperialismo, sin embargo, el ejemplo de resistencia le mantenido como nación libre y rectora de sus propios procesos históricos.

En este sentido, el Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann ofrece desde el *Semanario* un punto de partida para reflexionar desde una mirada alternativa sobre la realidad que nos atañe como habitantes de la región.



Índice

-WIPHALA, Les antifascistes – <i>Luis Verase</i>	4
- Nicaragua: De la educación para el mercado a la educación del humanismo – <i>Ramón Ignacio López G.</i>	5
- El peligro de la ciberocracia – <i>Bayardo Altamirano</i>	11
- ¿Es Cuba un Estado terrorista? (Parte I) – <i>Victor Manuel Ramos</i>	13



WIPHALA

Les antifascistes

Por. *Luis Verase*

Pintaremos las camisas negras
con los colores de la Wiphala
volviéndolas brillantes y libertarias,
levantaremos los puños
y seremos más que tú y yo,
que ya somos muchos.

Oiremos nuestras voces en las quebradas
y los drones del imperio caerán abatidos
bajo las precisas pedradas
de nuestras warakas,
que son las hondas de David
y de Túpac Amaru y Katari.

Silbaremos bella ciao
en los campos y los barrios
y los esbirros enloquecerán buscando
a los alegres musicadores.

En las madrugadas haremos el amor
quitándonos las mascarillas,
derrotando la pandemia
recargando los zumos de la libertad.

Volveremos a calles, plazas, surcos y selvas
como jóvenes que seremos hasta el final de
nuestros días
recuperando la vida, las aguas, el planeta
y las bestias apocalípticas
caerán aplastadas,
bajo las suaves plantas de nuestros pies
danzantes.



- Nicaragua: De la educación para el mercado a la educación del humanismo

Por: *Ramón Ignacio López G*



Imagen 1- Tomada de Sandnistak, Jairo Cajina

Entre los años 1990 y 2006, Nicaragua enfrentó las políticas educativas más agresivas que dictaban las normas neoliberales del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, de la mano complaciente que los gobiernos en turno estrecharon por encima del honor del pueblo nicaragüense. Como fruto de estos procesos, el resultado más aplaudible para el aparato oligarca, tanto dentro del marco nacional como internacional, fue la apertura de las oportunidades comerciales óptimas para la privatización de una buena parte de la oferta del sistema educativo nacional. Desde el punto de vista de la construcción social, básicamente significó la profundización de las bases para la ampliación de las brechas entre quienes podían acceder al sistema educativo privado y quienes accedían al sistema público.

Acceder al sistema privado o al sistema público, degeneró en la práctica los conceptos valorativos de unidad, solidaridad, compañerismo que se venían trabajando desde la revolución de los ochenta, puesto que el lenguaje oligarca inició una agresiva campaña para el desprestigio de la calidad de lo público y un enaltecedor valor a lo privado como representativo y hegemónico. Este pensamiento se fue simbiotizando, tanto en el lenguaje como en la práctica de la cultura popular nicaragüense, creando así, un ambiente de



marcadas diferencias sociales, que en realidad existían más en las capacidades de una relación compra-venta de los servicios educativos que en la calidad misma de los servicios como tal, dado que, tanto la educación media como la educación universitaria estarían siendo interferidas por el excesivo ambiente de esa relación comercial que no necesariamente garantizaba la calidad del aprendizaje.

Dicho esto, tendremos que recordar, que incluso en el sistema educativo público, la relación comercial se estableció como la vía para alcanzar los fines. Así en los colegios de educación media, se estableció pago de mensualidades obligatorias para el acceso al estudio, cuotas de pago para todo tipo de trámite y papelería incurrida por los estudiantes en las gestiones educativas. De la misma forma ocurrió en con la educación universitaria, sin olvidar el rebrote masivo de universidades privadas con condiciones mínimas para ofertar la formación profesional, surgiendo de esta manera las llamadas “universidades de garaje” en las que la calidad educativa y el tema de la transparencia nunca fueron objeto de estudio y supervisión.

Lo antes mencionado, solo nos es útil para tener presente que, en dieciséis años de gobiernos neoliberales, el sistema educativo nicaragüense sufrió cuantiosos daños, donde los derechos educativos fueron expuestos, vendidos y abandonados puesto que la educación tomó connotación de gasto en lugar de inversión. La lucha y los esfuerzos que el Gobierno de Reconstrucción y Unidad Nacional de la mano con el pueblo nicaragüense han desarrollado desde el año 2007 hasta la fecha, han sido titánicos, pero los alcances igualmente han venido siendo satisfactorios.

Una de las primeras tareas que el Comandante Daniel Ortega asumió como reto al tomar el poder en el año 2007, fue regresar la gratuidad de la educación para toda Nicaragua en todas sus formas. Una acción relevante en lo que hoy conocemos como restitución de los derechos del pueblo. Por supuesto, ahora nos es más sencillo comprender la connotación valorativa y práctica que tiene la frase “restitución de derechos” Se habla de restitución, precisamente porque es un



derecho clave para el desarrollo que nos lo habían quitado o lo habían intentado fraccionar, como por ejemplo la simbólica lucha realizada en los noventa, por mantener el seis por ciento del presupuesto nacional para la inversión en la educación universitaria nacional. Cabe señalar que acá nos referimos a los derechos y avances en el campo de la educación en Nicaragua, sin embargo, no es el único aspecto que sufrió los embates lesivos del periodo neoliberal en el país.

El retorno a la gratuidad educativa en 2007, resultó el primer banderazo para que Nicaragua retomara y modificara su propuesta educativa nacional, desde entonces, los esfuerzos sinérgicos entre las instituciones de servicio educativo correspondiente (Ministerio de Educación MINED, Instituto Nacional de Educación Técnica INATEC, Consejo Nacional de Universidades CNU) y sus programas, han sido uno de los baluartes nacionales en la mejora continua de la oferta y la calidad de los servicios educativos en el país, trabajando en concordancia con el Plan Nacional de Desarrollo y el cumplimiento de los objetivos de desarrollo sustentable, hasta alcanzar significativos avances en el departamento educativo nacional, aportando en la definición del índice de desarrollo humano.

Desde la educación media gratuita, se ha evolucionado en la mejora de infraestructura de los centros escolares, el equipamiento de los mismos y la constante capacitación de personal docente y administrativo para mejorar los servicios educativos. Por su parte, la educación técnica ha trabajado en lo correspondiente, abriendo programas de corte nacional, ofertando a las nuevas generaciones, los cursos técnicos de interés en todo el país, y la formación universitaria se fortalece cada vez más, con la propuesta de estudios profesionales gratuitos y otros apoyados por instituciones, generando becas de formación profesional. Las universidades en los últimos años han entrado en la dinámica de las transformaciones curriculares acorde con las necesidades de país y continúan trabajando no solo en el área formativa, sino también en la investigación y en la extensión,



desarrollando procesos vinculantes con la población nicaragüense, formando así a profesionales más humanos y encarnados en las necesidades locales.

Uno de los programas importantes en el currículo formativo de estudiantes de educación media, técnica y universitaria es la guía de aprender, emprender y prosperar, donde se plantea una visión de aprendizaje e innovación para los jóvenes nicaragüenses, con una enseñanza centrada en el análisis de contextos y búsqueda de solución a las problemáticas existentes, enfatizando una visión de nación y de desarrollo humano.

Existen muchos retos aún en los que se continúa trabajando, como la interculturalidad en los procesos educativos, la continuidad del fortalecimiento de valores que el pensamiento “hegemónico” ha querido fragmentar como el amor, el afecto, la ética, la paz, la felicidad y la armonía. Esfuerzos que, con la restitución de los derechos educativos, Nicaragua podrá esparcir lecciones según el modelo práctico aplicado por el buen Gobierno de Reconstrucción y Unidad Nacional.

-Ramón Ignacio López García: Master Latinoamericano en Trabajo Social. Docente universitario en la carrera de Trabajo Social de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).



▪ El peligro de la ciberocracia

Por: *Bayardo Altamirano*



Imagen 2 - Tomada de El ágora diario del agua

Es hora que la Academia cumpla con su prioritario deber de señalar los peligros que amenazan a la sociedad.

El excesivo poder transnacional de los grandes controladores de la comunicación por internet ya es un problema político de índole global, teniendo ejemplos claros (Cambridge Analytica, es uno) de intrusiones alteradoras en procesos electorales.

El tema fluctúa en los estrechos límites del derecho privado y el público, ya establecidos los primeros en contratos individuales que cada usuario acepta al incorporarse a servicios de redes socio digitales (YouTube, Facebook, Twitter, ejemplos relevantes) y los segundos, los correspondientes al interés público de esos ejercicios mediáticos, aún pendientes de una regulación eficaz.

La decisión de algunos gigantes tecnológicos de bloquear las cuentas de Trump, demuestra que ya son "más poderosos que cualquier Gobierno". Así lo advierte en un artículo la periodista y experta política estadounidense Helen Buyniski, que asegura que el estado dirigido por empresas "con políticos que actúan como simples testaferros" equivale "al mismo fascismo al que afirman oponerse". Según ella, gracias a "un control férreo de la narrativa política y la represión con mano dura de cualquier voz disidente influyente", estas empresas "increíblemente ricas" y sus socios en el 'establishment' de los medios han logrado "hacer añicos



con éxito lo que quedaba del proceso democrático de EE.UU."

El primer golpe exitoso realizado por los medios

Ahora, las compañías tecnológicas "tienen motivos de celebración", pues no solo han logrado "el primer golpe de Estado exitoso realizado por los medios a nivel nacional" en la historia de EE. UU, sino que, "mejor aún, al menos para ellos", después de haber ayudado a ganar al candidato 'correcto', esta vez "no tendrán que responder por ningún cargo falso de interferencia rusa".

El 6 de enero fue fecha histórica: La revuelta de los blancos protestantes anglosajones aceleró la dinámica de la ciberocracia cuando Estados Unidos vive una situación delicada. El control del poder por los gigantes tecnológicos de Google, Apple, Facebook, Amazon, Microsoft quedó expuesto con claridad.

Snowden, ex consultor de la Agencia de Seguridad Nacional (NSA en inglés), exiliado en Rusia, fustigó la decisión de Zuckerberg de bloquear la cuenta de Facebook de Trump con el pretexto de proteger su incitación a la violencia: Facebook silenció oficialmente al presidente de Estados Unidos. Para bien o para mal, esto será recordado como un punto de inflexión en la batalla por el control de la voz en Internet. Snowden se dirigió a quienes celebran el bloqueo del mandatario estadounidense, cuando todavía no le caía el tsunami prohibitivo de todas las redes sociales: Imaginen por un momento un mundo que vaya a existir pasados los próximos 13 días y que esto se convierte en un hito que perdura.

No debe olvidarse por ningún motivo la valiente labor de denuncia de Wikileaks y la infame persecución contra Assange que dejó al descubierto los continuos trabajos sucios de los gobiernos estadounidenses a través de la CIA y el Mosad.

Zuckerberg justificó su polémica decisión aduciendo que Trump tiene la intención de usar el tiempo que le queda en el cargo para socavar la transición pacífica y legal del poder a su sucesor electo. Según Sputnik, la polémica política de privacidad de WhatsApp –que



pertenece a Facebook– disparó las descargas de Telegram.

Una plétora de usuarios agraviados ha emigrado a la red social rusa Vk.com y a Signal, recomendada por Elon Musk, el hombre más rico del mundo, partidario de Trump, que anunció el traslado de Tesla del Estado de California (feudo demócrata) a Texas (bastión republicano).

Detrás de todo el marasmo, se escenifica un genuino golpe cibernético cuando el Pentágono, cinco años antes de Trump, operaba su momento pre 11/9 en ciber seguridad, cuando hoy la censura digital masiva puede constituir su propicia justificación. Entre los 10 superlativos dueños institucionales del capitalismo destacan en los primeros sitios los enormes bancos BlackRock, Vanguard, Fidelity y State Street. En comparación con Facebook, Twitter es un patito feo cuando su capitalización de mercado es de 43 mil 100 millones de dólares: 5.5% de Facebook (778 mil millones de dólares). Pero, aunque Twitter es mucho menor, detenta un tremendo poder político inquisitorial.

El Presidente de México, López Obrador, fustigó la censura de las redes sociales y se pronunció por necesarios medios alternativos. Criticó la actitud prepotente de Zuckerberg, al que tildó de emular la santa inquisición para el manejo de la opinión pública que atenta contra la libertad de expresión. Concluyó que la situación es gravísima y preguntó dónde queda el derecho a la información y el papel de las autoridades legalmente constituidas. Las organizaciones políticas en lugar de empantanarse en egoístas querellas aldeanas, debería enfocarse de lleno a este tema tan trascendental de la ciberocracia y su atentado a las sacrosantas libertades.

La virtualización de la educación derivada de la pandemia y las políticas neoliberales están llevando a la pérdida de derechos de millones de estudiantes y trabajadores del sector en el mundo, por lo que urge que los maestros de distintos países hagan un frente común para luchar por la educación pública, sostienen representantes de organizaciones de trabajadores de 20 países.



En el Congreso Mundial 2020 en Defensa de la Educación Pública y contra el Neoliberalismo Educativo, en el que se buscó establecer una Coordinadora Internacional de los Trabajadores de la Educación, la secretaria adjunta de la Central de Trabajadores de Argentina, manifestó que la docencia ha intentado sostener el derecho humano a la educación para terminar con las políticas neoliberales que solamente han dejado una acumulación obscena en pocas manos a expensas del crecimiento pavoroso de la pobreza en nuestros países.

Por todo lo anotado es urgente abordar la farisea y perniciosa doble política de Estados Unidos en Latinoamérica. Deben tomarse medidas para garantizar la libertad cibernética en nuestros países.

AL G20

El presidente de México, López Obrador, anunció que en la próxima reunión del G20 propondrá discutir el tema de la regulación de las empresas tecnológicas que administran la discusión pública en redes sociales.

"No puede haber un organismo particular en ninguna nación en ningún Estado, que se convierta en un órgano de censura. La libertad debe garantizarse. Si existe alguna regulación, esto corresponde a los Estados nacionales. No puede quedar en manos de particulares", explicó el mandatario durante su conferencia matutina.

"Yo les adelanto que en la primera reunión que tengamos del G20 voy a hacer un planteamiento sobre este asunto".

El presidente mexicano señaló que todavía está revisando cuál será la propuesta concreta que presentará ante el G20, luego de que los líderes de otros países, como Alemania o Francia, se pronunciaran sobre este tema.

-**Bayardo Altamirano:** Docente e investigador de la Facultad de Ciencias e Ingenierías de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, UNAN-Managua.



▪ ¿Es Cuba un Estado terrorista? (Parte I)

Por: *Víctor Manuel Ramos*



Imagen 3 - Tomada de cubanos en UK

¿Es realmente Cuba un estado terrorista como lo considera Washington? La respuesta rotunda y honesta es NO. Los Estados Unidos acaban de re-incluir en la lista de Estados patrocinadores del terrorismo a Cuba, todo con el objeto de ejercer más presión sobre el gobierno revolucionario para que acceda a las exigencias norteamericanas para que se someta a sus mandatos. La razón por las que Trump, el desquiciado presidente norteamericano que ha sido derrotado por la elite norteamericana, es que Cuba ha desafiado a USA al entablar negociaciones con Irán, país ésta que se convirtió en la obsesión del sicópata presidente ahora objeto de un segundo intento de condena.

De acuerdo al Departamento de Estado norteamericano, la medida obedece a que La Habana "brinda apoyo repetidamente a actos de terrorismo internacional", con lo cual se exige al "régimen de Castro" acabar con esta práctica. Sin embargo, está claro, y así lo han reafirmado los dirigentes cubanos, la Isla responderá con dignidad y firmeza a este nuevo atropello norteamericano.

La verdad sea dicha: el país que debería estar incluido en la lista de países terroristas del mundo es Los



Estados Unidos de América, seguido de Israel, Arabia Saudí y otros países imperialistas. Cuba, por el contrario, en vez de enviar soldados a desestabilizar gobiernos, coopera con brigadas de médicos –ahora con motivo de la pandemia hay realizado una heroica labor de apoyo humanitario en el mundo, no solo en países pobres y sometidos sino en países ricos como Italia.

Los Estados Unidos, en cambio, tienen un largo historial de agresiones en contra de muchos Estados en América Latina y en el resto del mundo, países en los que ha causado daños irreparables, asesinatos, destrucción, imposición y sostenimiento de dictaduras, extorsión y soborno a gobernantes corruptos, pero, sobre todo, muchas pérdidas de vidas. Ahí tenemos el caso de Siria, en donde los norteamericanos apoyan a los yihadistas; a Livia la que han redujeron a un país fallid era un país próspero, ahora, luego de que asesinaron a su líder Kadaffy –será o no ese un acto terrorista- Libia es un guiñapo de país; no olvidemos los sufrimientos a los que sometió USA al pueblo de Irak con falsos pretextos y tampoco las angustias que pasan en Afganistán por la presencia de las tropas norteamericanas. Tampoco vamos a olvidar a Viet-Nam, ni a Panamá, ni a República Dominicana, ni a Grenada, ni a Chile, ni a Argentina, ni a Bolivia, ni a Brasil países en donde los actos criminales en contra de sus pueblos fueron protagonizados por USA, convertido por tales fechorías, en el líder mundial del terrorismo.

Pero Cuba no solo ha sido castigada por el criminal bloqueo impuesto por Los Estados Unidos. También ha sido objeto de criminales actos terroristas, cuyos autores recibieron el amparo y protección por parte de los gobernantes norteamericanos: Bosch fue uno de ellos. Ellos derribaron un avión cubano con jóvenes deportistas como pasajeros. Todos murieron cuando una bomba hizo estallar la aeronave. Luis Posada Carriles y Orlando Bosch Ávila reconocieron su participación, pero siguieron sus vidas sin acusaciones de ninguna clase en Los Estados Unidos, de tal manera que son Los Estados Unidos los que albergan terroristas y no Cuba. Cuba ha sufrido múltiples agresiones desde que declaró su independencia de España, pero cuando



la Revolución declaró a Cuba, también independiente de Los Estados Unidos, las agresiones menudearon: incendio de cañaverales, destrucción de fábricas, detonación de bombas en Hoteles, intentos de invasión fallidos, ametrallamientos por parte de aviones norteamericanos, innumerables muertos como resultado de estas fechorías de USA en contra de Cuba.

«Una práctica que nunca ha existido, señaló Percy Alvarado, quien insistió en conversación con Radio Sputnik que "Cuba no está implicada en vínculos con ninguna organización terrorista", sino que, "por el contrario, ha sido uno de los países que más ha sufrido el terrorismo, incluso desde el territorio norteamericano, donde andan impunemente y con total libertad todas aquellas personas que, de alguna u otra manera, han realizado acciones terroristas" contra el país».

Que quede claro, entonces: no es Cuba el país terrorista que pretende Los Estados Unidos. Los terroristas son los gobiernos norteamericanos que, con su prepotencia violan la ley internacional y cometen fechorías en todo el mundo, y en Cuba en incontables veces sin que reciban castigo por parte de la ONU. La declaración de Pompeo y de Trump incluyendo a Cuba en la lista de los países de propician el terrorismo es solamente una agresión terrorista más en contra de la Isla de la Libertad. Pero Cuba, ha dicho siempre, como respuesta firme, valerosa y digna: Patria o muerte: venceremos.

Apéndice

Agresiones de USA a Cuba

Entre los actos terroristas más frecuentes tenemos los siguientes:

- Roturas en fábricas
- Averías en maquinarias
- Incendios en pueblos
- Incendio de cañaverales
- Destrucción del tendido eléctrico
- Incendio de escuelas primarias
- Sabotajes a plantas eléctricas
- Asaltos con armas de fuego a pescadores y campesinos
- Colocación de bombas en centros sociales
- Asesinato de civiles y milicianos



- Introducción de vidrio molido y clavos al pan destinado a la población
- Tráfico de armas y explosivos
- Asesinato de civiles y milicianos
- Sabotaje a tiendas para la venta de productos industriales
- Arrojo de sustancias químicas tóxicas en arroyos
- Infiltraciones ilegales en el territorio nacional
- Colocación de bombas en centros sociales
- Incendio de transportes urbanos
- Incendios en centros de salud pública
- Secuestro de aviones de vuelos comerciales
- Secuestro de aviones de fumigación agrícola
- Descarrilamiento de trenes
- Asaltos armados a pueblos
- Preparativos para atentar contra la vida del Presidente Fidel Castro (en innumerables ocasiones)
- Recopilación de armas para bandas
- Sabotaje con explosivos en centrales azucareros
- Colocación de bombas en hoteles

Desarrollo

Agresiones de estados unidos a cuba

1898

Estados Unidos interviene en la Guerra de Independencia de Cuba contra España con el fin de asegurar su dominio en la Isla, desconociendo totalmente las tropas mambisas.

Se inicia el Gobierno Militar de EE. UU en Cuba, encabezado por el general Leonardo Wood.

EEUU adquiere la isla de Puerto Rico, Guam y Filipinas, como despojo de la guerra hispano-cubano-norteamericana, conforme al Tratado de París donde se desconoció a los cubanos como pared beligerante.

1902

Estados Unidos impone a la naciente República de Cuba, La Enmienda Platt, que anulaba la independencia cubana.

1903

Estados Unidos impone a Cuba el Tratado de Reciprocidad Comercial, para asegurar el control de los mercados cubanos y convertir a Cuba en su productora de azúcar y tabaco a bajos precios.

16/02 Se firmó el Tratado de Arrendamiento de Bases Militares, mediante el cual, obtuvo la cesión de Bahía Honda y Guantánamo para estaciones navales.

1905

El 14/ 11 Los ciudadanos norteamericanos residentes en la Isla de Pinos, promovieron una revolución, se declararon separados de Cuba y proclamaron su adhesión a la Unión Norteamericana.



1906

Una insurrección liberal en algunas partes de Cuba, siguió a la reelección de Estrada Palma, que renunció con todo su gabinete, Estados Unidos intervino y las fuerzas militares ocuparon el país por segunda vez.

1912

El presidente de Estados Unidos William Taft, anuncia La Diplomacia del Dólar, que ampara el crecimiento económico de EU. en el extranjero y el apoyo militar y diplomático a los gobiernos títeres que obedecen a sus mandatos.

Pretextando proteger los intereses de EEUU. Arriban a las costas cubanas buques de guerra norteamericanos, produciéndose la tercera intervención militar,

1917

Se produce la 4ta. Intervención militar para imponer la reelección del presidente conservador Mario García Menocal.

1952

10 /03.- Se produce un golpe militar dirigido por el ex presidente Fulgencio Batista derrocando al presidente constitucional Carlos Prío. EE.UU. le brinda apoyo económico y militar, que le permite mantener la dictadura hasta que triunfa la Revolución.

Agresiones de estados unidos a cuba después de 1959

1959

59/02/13AL59/03/03 Individuos vinculados al recién derrocado gobierno dictatorial de FULGENCIO BATISTA incendian plantaciones de caña de azúcar en las provincias de Matanzas y Camaguey.

59/04/01 Un ataque terrorista produce daños materiales en el Consulado cubano en Nueva York.

59/04/12 Es asaltado un local municipal del Ministerio de Educación en Matanzas. Se destruyen materiales y documentos

59/04/16 Secuestrado hacia Miami, Florida un avión de pasajeros DC?3 que realizaba viajes de La Habana a Isla de Pinos, por los ex militares del gobierno de BATISTA.

59/04/25 Secuestrado un avión de pasajeros, tipo Viscount DC-3, matrícula CUT-605, y obligado a aterrizar en Miami. El avión realizaba un viaje comercial de La Habana a Isla de Pinos.

59/05/ Incendiada una escuela rural en la provincia de Matanzas.

59/06/05 Resultó muerto el niño dominicano Ovidio Méndez, a causa de un disparo efectuado contra la Embajada de Cuba en Santo Domingo, República Dominicana. Ese propio día fueron agredidos los diplomáticos cubanos Juan José Díaz del Real y Mario Rivas Patterson cuando se encontraban en el Banco de Reservas en gestiones oficiales

59/06/08 Resultó herido grave el chofer del embajador cubano en Puerto Príncipe, Haití, al ser atacado con disparos de ametralladoras el auto que guiaba.

59/07/04 Resultó herido de gravedad en un atentado el cónsul de Cuba en Miami, Estados Unidos.

59/07/14 Secuestrado un avión militar DC-3 que cumplía vuelo La Habana-Camaguey.



59/08/04 Destruídos con explosivos cuatro aviones C-46 que habían sido comprados por el gobierno de Fulgencio Batista y aún no habían sido entregados a Cuba, en un hangar de la Air International Corporation, en Miami

59/09/07 Un sabotaje en una fábrica de papel de bagazo de caña en Matanzas, causa considerables pérdidas materiales

59/10/02 Personas armadas con pistolas y granadas secuestran un avión comercial tipo Viscount, que cumplía vuelo La Habana-Santiago de Cuba.

59/10/09 Fue secuestrado el yate "Aries", de fondeadero al oeste de La Habana, por cuatro individuos armados que lo llevaron a Key West, Estados Unidos.

59/10/10 Fue secuestrado en pleno vuelo por individuos armados con pistola y granadas un avión DC-3 de Cubana de Aviación procedente de La Habana y obligado a aterrizar en Miami. El avión no fue devuelto.

59/10/11 Un avión procedente de Estados Unidos bombardea el central "Punta Alegre", en el municipio Chambas, Ciego de Ávila, causando graves daños en la casa de máquinas. El hecho se repite una semana después

59/10/21 Resultaron muertos dos hombres y heridas 47 personas durante un bombardeo a La Habana realizado por el terrorista Pedro Luis Díaz Lanz, quien además lanzó propaganda contra el gobierno. El avión era un B-25, matrícula N-9876-C y estaba basificado en el aeropuerto de Pompano Beach, a 35 millas de Miami, Estados Unidos.

59/10/21 Una avioneta procedente de Estados Unidos bombardeó el central "Violeta" ("Primero de Enero"), en Ciego de Ávila.

59/10/21 Un avión procedente de Estados Unidos bombardeó el central "Punta Alegre" ("Máximo Gómez"), en el municipio Chambas, Ciego de Ávila.

59/10/22 Muere una persona y otra resulta herida por el bombardeo desde un avión B-26 sobre el Central "Punta Alegre" ("Máximo Gómez"), en Chambas, Ciego de Ávila.

59/10/25 Un avión procedente de Estados Unidos ametralló un tren de pasajeros en la provincia de Las Villas.

1960

60/01/12 Una avioneta quema 5000 000@ de caña en la provincia de la Habana

60/01/27 Herido el secretario del Consulado de Cuba en Nueva York, al ser atacado por terroristas.

60/01/28 Fueron lanzadas cápsulas incendiarias sobre los cañaverales del central "Adelaida" ("Enrique Varona"), en el municipio Chambas, Ciego de Ávila, donde se quemaron 15 millones de arobas de caña, por un avión CN-325 procedente de Estados Unidos.

60/01/31 Incendiadas por una avioneta procedente de Estados Unidos plantaciones de caña en la finca "Las Cañas", municipio de Alacranes, Matanzas.

60/01/31 Incendiados cañaverales en la zona de Sancti Spíritus por un avión procedente de los Estados Unidos.

60/02/06 Fueron lanzadas bombas incendiarias desde un avión procedente de Estados Unidos sobre cañaverales del central "Punta Alegre" ("Máximo Gómez"), en Chambas, Ciego de Ávila



60/02/07 Incendiadas un millón 500 mil arrobas de caña por bombardeo desde un avión procedente de Estados Unidos sobre cañaverales de varios centrales azucareros en Camaguey.

60/02/18 Fueron provocados incendios por un avión procedente de Estados Unidos en cañaverales del municipio Cifuentes, en Las Villas.

60/02/18 Estalla una avioneta Piper Comanche 250 al tratar de lanzar una bomba sobre el central "España" ("España Republicana"), en el municipio Perico, Matanzas. Fueron hallados los cadáveres del piloto norteamericano Robert Ellis Frost y de Onelio Santana Roque. Por los documentos encontrados en la ropa de Frost se conoció que había realizado tres misiones anteriores y que por esta cobraría 1 500 dólares.

60/02/22 Fueron incendiados distintos lugares de la provincia de Las Villas, ¿por un avión bimotor B?25, matrícula N?7090, basificado en Pinellas Country Airport, San Petersburgo, Florida

60/02/23 Fueron quemados 6 millones de arrobas de caña en los centrales "Ulacia" ("Carlos Baliño"); "Washington" ("George Washington"), ambos en el municipio Santo Domingo, Las Villas y "Araujo" ("Reynold García"), en el municipio Calimete, Matanzas, al lanzar sobre ellos material incendiario una avioneta procedente de Estados Unidos.

60/03/01 Fueron incendiadas plantaciones de caña en los centrales "Delicias" ("Antonio Guiteras") y "Chaparra" ("Jesús Menéndez"), ambos de Las Tunas y "Washington" ("George Washington"), en el municipio Santo Domingo, Las Villas, al arrojar sobre ellos material incendiario un avión procedente de Estados Unidos No disponibles

60/03/04 Producido un incendio en el edificio de la tienda Sears en Marianao, por elementos terroristas.

60/03/04 Fueron incendiadas 500 mil arrobas de caña en Aguada de Pasajeros, Cienfuegos, al lanzar, una avioneta procedente de Estados Unidos sobre ella "fósforo vivo".

60/03/04 Estalla el vapor francés "LA COUBRE" en el puerto de La Habana, en los momentos en que se descargaban municiones traídas desde Bélgica, ocasionando 101 muertos, más de 200 heridos y numerosos desaparecidos

60/03/08 Fueron incendiadas 7 casas pertenecientes a campesinos en Aguada de Pasajeros, Cienfuegos, Las Villas, por elementos terroristas

60/03/17 Fue incendiada una escuela rural en San Nicolás de Bari, La Habana, por elementos terroristas ocasionando daños a la instalación y útiles escolares.

60/03/17 El Presidente Eisenhower ordena al director de la CIA la preparación de una fuerza armada de cubanos exiliados que sería utilizada para invadir a Cuba y derrocar la Revolución.

60/03/20 Fueron incendiadas con "fósforo vivo" lanzado desde un avión procedente de Estados Unidos, las áreas del central "Chaparra" ("Jesús Menéndez"), en Las Tunas.

60/03/21 Fueron provocados 7 incendios y quemadas 500 mil arrobas de caña en los cañaverales de los centrales "Australia", municipio Jagüey Grande y "Tinguaro" ("Sergio González"), municipio Colón, ambos en Matanzas y "Perseverancia" ("1ro. de Mayo"), municipio Aguada de Pasajeros, en Cienfuegos, Las Villas, por un avión procedente de los Estados Unidos.



60/03/30 Fueron incendiadas plantaciones de caña en La Habana, por una avioneta procedente de Estados Unidos.

60/05/06 Atentado dinamitero contra las instalaciones del periódico "La Calle",

60/05/14 Fue asesinado el soldado del Ejército Rebelde Fernando Ruiz Pentón, en la zona de Paredes, Sancti Spíritus, por varios elementos terroristas.

60/05/27 Elementos terroristas efectúan varios disparos desde un auto en marcha, contra la Embajada cubana en Caracas, Venezuela.

60/05/29 Fueron tiroteadas, desde un auto en marcha, las instalaciones de la revista Bohemia, en La Habana, ocasionándole daños a los cristales de la puerta principal

60/05/30 Fueron realizados varios disparos desde un automóvil, contra el edificio del periódico Revolución, en La Habana.

60/07/ Asesinado el miliciano Claro Núñez, en Las Villas, por una banda terrorista.

60/07 Un grupo terrorista en los poblados de Güira de Melena, Alquizar y San Antonio de los Baños, en La Habana, ejecutaron incendios en casas de tabacos y granjas agrícolas, realizaron lanzamientos de grampas en las carreteras y derribaron postes eléctricos.

60/07/05 Fue secuestrado y desviado de su ruta hacia Miami un Bristol Britania, matrícula CUT?670, procedente de Madrid.

60/07/16 Asesinada una persona por varios elementos terroristas en Piedra Alta, Vía Blanca, Santa Cruz del Norte, La Habana.

60/07/20 Estalla un artefacto explosivo en las instalaciones del Partido Socialista Popular (PSP), en La Habana, ocasionando daños al inmueble.

60/07/27 Asesinado el miliciano Eulalio Piloto Fumero cuando se encontraba de guardia en Alquizar, La Habana.

60/07/28 Fue colocado un artefacto explosivo en el cine Manzanares, en el Cerro, La Habana, ocasionando daños al inmueble.

60/08/26 Fueron incendiados los cañaverales de los centrales "Violeta" ("Primero de Enero"), y "Cunagua" ("Bolivia"), en Ciego de Ávila, Camagüey, por avionetas procedentes de Estados Unidos que arrojaron bombas en el lugar.

60/09/01 Fue asaltada una cooperativa agrícola de Santa Isabel de las Lajas, Quemado de Güines, Las Villas, por una banda terrorista

60/09/14 Fue asesinado el campesino Santiago M. Castañeda Álvarez en la finca "La Pimienta", en Batabanó, La Habana, por miembros de una banda terrorista que operaba en dicha zona.

60/09/18 Herido de bala el comandante Jorge Páez Sánchez, jefe de personal del Ayuntamiento de La Habana, al ser baleado desde un auto en marcha.

60/09/19 Atacada la oficina comercial de Cubana de Aviación en Nueva York por elementos terroristas

60/09/25 Fue secuestrado en Ciego de Ávila y conducido Key West, Estados Unidos, un avión Super Cruiser, matrícula CUE-310.

60/10/04 Se produjo un desembarco por la Bahía de Navas, en la costa norte de Baracoa, Guantánamo, de 27 elementos terroristas provenientes de territorio norteamericano. Entre ellos se encontraban los



norteamericanos, Anthony Zarba, Robert O. Fuller, y Allan D. Thompson. Secuestraron a un grupo de campesinos y los obligaron a servirles

60/10/08 Armas e implementos bélicos lanzados por un avión norteamericano en la zona del Escambray, son capturados.

60/10/13 Herido Abelardo León Blanco, cónsul general cubano en Miami, Estados Unidos, durante un ataque terrorista a la oficina consular. Además robaron dinero, destruyeron un teletipo, arrancaron los teléfonos y violaron los archivos.

60/10/14 Fueron asaltadas las oficinas de Cubana de Aviación y de la Comisión de Propaganda y Defensa del Tabaco Habano, en Miami. La oficina comercial fue destruida.

60/10/14 Fueron secuestrados y conducidos a Estados Unidos, desde Matanzas, los aviones Piper Aeronca siguientes: CUE-723, CUE-728, CUE-731 y CUE-596. Los aviones pertenecían al Ministerio de la Agricultura y no fueron devueltos

60/10/29 Fue asesinado el soldado Cástulo Acosta Hernández (escolta) y heridos Candelario Delgado Ruiz (piloto al mando de la nave) y el niño de 14 años Argelio Rodríguez Hernández, (pasajero) del avión DC-3 de Aerovías Q que fue secuestrado en La Habana y conducido a Key West, Estados Unidos, por elementos terroristas.

60/11/29 Fue secuestrado en Colón, Matanzas, y conducido a Estados Unidos, el avión agrícola PA-18, matrícula CUE-441. No fue devuelto

60/ 11/29 Cae asesinado el Comandante Manuel Piti Fajardo en las faldas de las montañas del Escambray.

60/12/08 Fueron asesinados Francisco Martínez Malo (piloto) y un pasajero, y heridos el copiloto y el sobrecargo, del avión DC3 CUT-172 de Cubana de Aviación, en ruta Santiago, Camagüey, Santa Clara, Cienfuegos, por terroristas que trataron de secuestrarlo.

60/12/15 Incendio en los estudios de T.V. CMQ por sabotaje a en los conductores de aire acondicionado.

60/12/31 Fue realizado un sabotaje incendiario de grandes proporciones en la tienda "La Época", en La Habana, que fue sofocado después de 22 horas. El sabotaje fue dirigido por la organización terrorista "Movimiento 30 de Noviembre

1961

61/01/05 Fueron torturados y asesinados el maestro voluntario Conrado Benítez García y el campesino Heliodoro Rodríguez Linares "Erineo", en Trinidad, Sancti Spiritus

61/01/14 Fue incendiado el almacén de tabacos de la firma Rothshild Samuell Duiga, en La Habana

61/01/15 Asesinado el brigadista Conrado Benítez.

61/02/08 Fue secuestrado en Colón, Matanzas, el avión CUE-544, tipo Piper PA-18 del Departamento de Fumigación Aérea conducido a Estados Unidos

61/02/21 Fue asesinado el maestro voluntario Pedro Miguel Morejón Quintana en Matanzas, por una banda terrorista.

61/02/24 Una avioneta lanza fosforo vivo e incendia cañaverales en Camaguey.



61/02/26 Incendio en la tienda "El Encanto", en Santiago de Cuba, producto de la colocación de "fósforo vivo", por elementos terroristas, ocasionando daños materiales.

61/02/26 Incendio en la tienda "El Encanto", en Santiago de Cuba, producto de la colocación de "fósforo vivo", por elementos terroristas, ocasionando daños materiales.

61/02/28 Heridas 7 alumnas y una profesora al estallar un artefacto explosivo colocado en una escuela privada en La Habana

61/02/28 Fue asesinado el maestro voluntario Narciso Máximo Gómez González, en Cubanacán, Marianao, La Habana

Fracasa en su fase final el intento de asesinar a Fidel Castro con tabacos rellenos de un fuerte tóxico.

61/03/06 Asesinado el miliciano Carlos Rodríguez Borbolla en el interior de una nave de almacenar papel periódico, en La Habana.

61/03/ Incendiadas más de 3 millones de arrobas de caña en Jovellanos, Matanzas, por una avioneta procedente de Estados Unidos

61/03/19 Tiroteada la Embajada de Cuba en Costa Rica.

61/03/21 Fue asesinado un miliciano por un grupo de terroristas en el batey Puerto Padre, Las Tunas.

Un avión cubano a la altura de Imías, en Oriente, es atacado con fuego de artillería antiaérea por un crucero norteamericano.

61/03/28 Estalla un artefacto explosivo en el Instituto Preuniversitario de La Habana, ocasionando daños materiales

61/04/02 Resultó herida una persona por la explosión de un artefacto colocado en la sede de la revista Verde Olivo, en La Habana.

61/04/04 Fue incendiado uno de los almacenes del central "Hershey" ("Camilo Cienfuegos"), en Santa Cruz del Norte, La Habana, dañándose 180 mil sacos de azúcar. 61/04/06 Resultó herido de gravedad un individuo cuando elementos terroristas hicieron estallar un artefacto en los portales de la tienda "El Encanto", que destruyó todas sus vidrieras así como las de los comercios próximos.

61/04/13 Mueren tres obreros agrícolas durante un incendio provocado en los cañaverales del central "Stewart" ("Venezuela"), en Ciego de Ávila

61/04/13 Un muerto y 18 heridos es el resultado del sabotaje que realizaron miembros de la organización terrorista "Movimiento Revolucionario del Pueblo" (MRP), al incendiar la tienda especializada El Encanto, en La Habana, la que quedó destruida totalmente.

61/04/14 Fue secuestrado un avión de Cubana de Aviación durante su ruta Habana-Montreal, dirigiéndose al aeropuerto de Jacksonville, EE.UU.

61/04/15 Aviones B-26 con falsas insignias cubanas pintadas en sus fuselajes, y procedentes de bases nicaragüenses, bombardean aeropuertos La Habana y Santiago de Cuba, como parte de la preparación de la invasión de Bahía de Cochinos organizada por el gobierno de EE.UU. El ataque a los aeródromos produjo la muerte de 7 personas y numerosos heridos, así como daños a aviones e instalaciones

61/04/17 Un ejército de aproximadamente 1 500 efectivos, organizado, entrenado, equipado y financiado por la CIA, desembarcó en horas de la madrugada por Playa Girón, al sudoeste de la provincia de Las Villas. Comenzó así la llamada "Operación Pluto", meticulosamente preparada por la inteligencia norteamericana durante largos meses. Como consecuencia



de este hecho resultaron muertas más de 150 personas y heridas más de 250.

61/04/17 Resultaron muertos 2 marineros y heridos otros 11 como resultado del ataque que dos aviones con falsas insignias cubanas, realizaron contra la fragata de la Marina de Guerra Revolucionaria (MGR

61/04/19 Tiroteada desde un auto la Embajada de Cuba en Panamá, provocando daños en la fachada.

61/05/ Fue asesinado por elementos terroristas un alfabetizador en Las Villas.

61/05/07 Resultaron muertos el comandante Andrés González Lines y 16 marineros al ser atacada en aguas al norte de La Habana, la embarcación R-43 de la Marina de Guerra Revolucionaria

61/05/13 Lesionado un funcionario cubano en la ONU y destruido su automóvil al ser agredido por varios elementos terroristas en New York

61/05/20 Lanzados 4 artefactos incendiarios contra la Embajada de Cuba en Panamá.

61/05/20 Agredida la Embajada de Cuba en Ecuador. No hubo daños materiales de consideración. .

61/06/24 Lanzados artefactos incendiarios contra la Embajada de Cuba en Panamá, incendiándose las ventanas y la fachada

61/06/29 Fueron lanzados artefactos explosivos contra la Embajada cubana en México, por elementos terroristas

61/07/03 Un DC-3 de cubana de Aviación en vuelo de La Habana a Santiago, es obligado a desviar su rumbo hacia Miami, el custodio Castor Carmentate, es gravemente herido.

61/07/03 Fue secuestrado un avión agrícola tipo Piper PA-18, matrícula CUE-636, en Matanzas, y llevado a Estados Unidos

61/07/03 Resultó gravemente herido el custodio del avión DC-3, matrícula CUT-38, de Cubana de Aviación, en vuelo Habana-Camagüey, cuando el aparato fue secuestrado. La nave no fue devuelta ni tampoco la carga que transportaba

61/08/09 Fueron asesinados Luis Álvarez Regato, piloto y Silvino Rómulo Sánchez Almaguer, escolta, durante un intento de secuestro de un avión C-46, matrícula CUT-607 de la línea Aerovías "Q", ruta Habana-Gerona

61/08/11 Un herido al estallar un artefacto en la tienda "Fin de Siglo", en La Habana. 61/08/11 Tiroteada la Embajada de Cuba en Colombia.

61/09/ Fueron incendiadas 5 naves de una granja avícola en Pinar del Río.

61/09/ Fue secuestrado el avión agrícola Piper CUB Aeronca A-7GC, matrícula CUE-732. Conducido a Cayo Maratón, EE.UU., no fue devuelto

61/09/ Secuestrado el avión agrícola Piper Super Cub AR-7, matrícula CUE-691, en Santa Fe, La Habana. Conducido a Estados Unidos. No fue devuelto.

61/09/ Fue secuestrado el avión agrícola Super Spray Duster, matrícula CUE-692, en La Habana. Conducido a Cayo Maratón, EE.UU., no fue devuelto

61/09/05 Atacada la Embajada de Cuba en La Paz, Bolivia, por un grupo terrorista, destruyendo todo el ventanal



61/09/14 Fue secuestrado y conducido a Estados Unidos el avión agrícola PA-18 matrícula CUE-706. No fue devuelto.

61/10/03 Asesinado el maestro voluntario Delfín Sen Cedré por una banda terrorista en Las Villas.

61/10/22 Resultó gravemente herido un custodio de la Embajada de Uruguay en La Habana, cuando un grupo de terrorista atacó violentamente la sede diplomática.

61/10/24 Estalla un artefacto colocado en la Embajada de Cuba en Panamá.

61/10/29 Resultó lesionado un bombero durante la extinción de un incendio en el teatro de la Central de Trabajadores de Cuba, sabotaje ejecutado por la organización terrorista "Movimiento 30 de noviembre".

61/10/30 Estalla un artefacto explosivo en el jardín de la Embajada de Cuba en Panamá. F61/11/01 Fue secuestrado un avión agrícola tipo Stenman, matrícula CUE-697. Conducido hacia Estados Unidos. No fue devuelto.

61/11/13 Fue asesinada una persona y heridas de gravedad dos cuando tres terroristas atacaron desde un automóvil instalaciones de la refinería "Nico López" en La Habana. 1 muerto (Eliseo Cérias Hdez.) y 2 heridos (Julio Castellanos y José Gómez Conde).

61/11/26 Fueron asesinados el joven alfabetizador Manuel Ascunce Domenech y el campesino Pedro Lantigua Ortega por bandidos terroristas en Trinidad, Sancti Spiritus. 61/11/27 Fue asesinado el miliciano Eleno Carraledo Torrejón, en Matanzas, por una banda terrorista.

La lancha de servicios de vigilancia de costa (SV 28) es sorpresivamente atacada por una nave fuertemente artillada, al noroeste de Santa Cruz del Norte. Este ataque ocasiona la muerte a Reinold B Díaz, Enrique García Hdez y José López y heridas a otros 5 tripulantes

61/12/20 Fueron incendiadas dos escuelas rurales en Las Villas, como parte de las acciones terroristas que afectaron 85 escuelas fue agredido un funcionario de la Embajada de Cuba en Panamá.

1962

62/ Asesinados dos maestros en Calimete, Matanzas.

62/ Fue incendiado un hospital rural en Bayamo por un grupo terrorista.

62/ Incendiadas 10 escuelas rurales en las provincias de Las Villas y Oriente. 6 de esos sabotajes en Oriente fueron ejecutados por la organización terrorista La Rosa Blanca. 62/ Fue secuestrado el avión Curtis C-46, matrícula CUC-263, perteneciente a Aerovías "Q" y llevado a Estados Unidos. No fue devuelto.

62/01/07 Detenida la banda de agentes de la CIA que introducía en el país explosivos de la marca Dupot.

62/02/13 Fueron tiroteadas por una lancha artillada proveniente de la Florida, EE.UU. en el Banco de Cayo Sal, las embarcaciones cubanas de pesca "Sigma I" y "Sigma V" de la cooperativa de Cárdenas, en Matanzas.

62/02/19 Fue secuestrada y llevada a Estados Unidos la embarcación "Dos Amigos" de la cooperativa pesquera del puerto de Cojimar, en La Habana.

62/02/28 Descubierta una banda de saboteadores financiada por la CIA, que intentaba paralizar el transporte urbano, inutilizando los motores con productos químicos y mina magnéticas.



62/04/ Fue secuestrada la embarcación de pesca de langosta "Olguita", en la Asociación Pesquera de Batabanó, La Habana. También la embarcación "Joven Lidia".

62/05/12 La lancha de Servicios d Vigilancia de Costa (SV28) es sorpresivamente atacada por una nave artillada, al noroeste de Santa Cruz del Norte. Este ataque ocasiona la muerte a Reinold B. Díaz, Enrique García Hernández y José López.

62/07/ Asesinado en la Base Naval de Guantánamo el pescador Rodolfo Rosell Salas.

62/10/22 El Presidente de Estados Unidos John F. Kennedy, en un nuevo acto agresivo decreta el bloqueo naval y económico, anunciando que utilizaría hasta la fuerza para detener los barcos que transportasen armas para la defensa del pueblo cubano.

62/10/25 Descubierto intento de sabotaje en las Minas de Matahambre.

1963

63/02/13 Resultaron heridos dos pescadores al ser atacadas dos embarcaciones pesqueras del tipo Sigma ("Sigma 15" y "Sigma 2"), por terroristas que tripulaban una lancha procedente de Estados Unidos, en las cercanías de Cayo Roque, en Cárdenas. Los agresores se apoderaron de ambas embarcaciones, las llevaron a Cayo Elbow, en Las Bahamas. Los tripulantes heridos fueron abandonados.

63/03/15 Mueren los correos diplomáticos cubanos, Juan de Dios Mulén Quirós y Enrique Valdés Morgado, ¿al ser saboteado el avión DC?6 boliviano, de la compañía aérea Lloyd en que viajaban. Se estrelló contra las faldas del volcán Tocora, en Perú.

63/03/17 Fue tiroteado el carguero soviético "L'Vov", que se encontraba anclado en el puerto de Isabela de Sagua, en Las Villas, impactando la chimenea y uno de los ventiladores del buque, por una lancha proveniente de territorio norteamericano de la organización terrorista "Alpha 66".

63/03/21 Fue secuestrada la embarcación "C?15?B132", de la cooperativa pesquera de Bacunayagua, en Matanzas

63/03/26 Fue atacado por una embarcación en el puerto de Caibarién, Las Villas, el buque soviético "Bakú", cargado de azúcar cubana. El barco recibió numerosos impactos de cañón de 20 mm. y de ametralladoras calibre 30 y 50. Como consecuencia de la explosión de una mina magnética se le produjo una grieta de cuatro metros de largo por medio metro de ancho. Esta acción fue realizada por la organización terrorista "Comandos L", asentada en los Estados Unidos.

63/04/25 Fue lanzada una bomba de 100 libras desde un avión bimotor procedente de Estados Unidos y varios recipientes con material inflamable sobre la Refinería "Nico López".

63/05/19 Una lancha pirata tripulada por terroristas de "Alpha 66", proveniente de Estados Unidos, abrió fuego de ametralladoras en dirección a los albergues de estudiantes de la playa de "Tará" en La Habana.

63/06/11 Muerto un miembro de la Marina de Guerra Revolucionaria (MGR) y secuestrados dos miembros de una patrulla de marineros, que fue atacada por sorpresa por un grupo de terroristas provenientes de Estados Unidos, a bordo de una lancha artillada con ametralladoras y un cañón de 30 mm.

63/08/ Fue secuestrada la embarcación pesquera "Sigma 20", en La Habana.



63/08/01 Fueron atacadas tres embarcaciones pesqueras cubanas, en el canalizo "El Sombrero", zona de Cayo Galindo, en Matanzas, por un grupo terrorista a bordo de una lancha artillada procedente de Estados Unidos

63/08/10 Explota un artefacto colocado en una patana cargada de azúcar, en el puerto de Isabela de Sagua, en Las Villas, destruyéndola totalmente

63/08/15 En horas de la noche, fueron lanzadas dos bombas de 50 libras, en el batey del central "Cunagua" ("Bolivia"), en Ciego de Ávila, por una aeronave.

63/08/18 Un avión procedente de Estados Unidos, bombardeó los depósitos de petróleo del puerto de Casilda, en Sancti Spiritus. Uno de los cohetes lanzados hizo impacto e incendió uno de los 24 vagones que estaban estacionados en la vía férrea y otro destruyó una vivienda.

63/08/19 Dos lanchas procedentes de un buque madre, situado frente a la boca del estero de Santa Lucía, en Pinar del Río, penetraron hasta aproximarse a la planta de sulfometales. La acción fue realizada por la organización terrorista "Comandos Mambises". Emplearon en el ataque ametralladoras calibre 30 y bazucas

63/08/30 Fue bombardeado el central "Jaronú" ("Brasil"), en Camagüey, por un avión procedente de los Estados Unidos. Desde el aparato lanzaron cinco bombas de 50 libras cada una, que explotaron en los alrededores de la industria.

63/09/05 Resultó muerto el maestro Fabric Aguilar Noriega y heridos tres de sus menores hijos nombrados Francisco (5), Sofía (3) y Abraham (2), por una bomba lanzada sobre la azotea del apartamento donde vivían, cuando un avión bimotor procedente de Estados Unidos, bombardeó la ciudad de Santa Clara. Este hecho también provocó cuantiosos daños materiales

63/09/08 Fue efectuado un segundo ataque al central "Jaronú" ("Brasil"), en Camagüey, por un avión procedente de los Estados Unidos, que lanzó cinco bombas de 50 libras. 63/09/17 Fue secuestrada la embarcación "Albacora", de la cooperativa pesquera "Gerardo Medina C.", de Puerto Esperanza, Pinar del Río

63/10/12 y 63/10/13 Fueron secuestradas las embarcaciones "El Niño" y "Dayre" de una cooperativa pesquera en Morón, Camagüey.

63/10/22 Fue realizado un sabotaje con la explosión de dos bombas con un intervalo de cinco minutos una de otra, en una patana que se encontraba atracada en el muelle "Ameza" de Isabela de Sagua, Sagua la Grande, Las Villas, que estaba dedicada a cargar azúcar.

63/11/11 Fue ahorcado el maestro Roberto Gutiérrez Rodríguez por bandas terroristas

63/11/26 Fue secuestrada la motonave "Indalecio", por terroristas que encañonaron a la tripulación y la obligaron a entrar en la Base Naval Norteamericana de Guantánamo

63/12/05 Fue tiroteado, por una lancha el Puesto de Observación de la Marina de Guerra Revolucionaria en Cayo Cristo, situado frente a la Bahía de Cádiz, en Sagua la Grande, Las Villas.

63/12/24 Fue atacada por una lancha artillada procedente de los Estados Unidos, la planta de licor de Matanzas.



63/12/27 Tres muertos y 18 heridos al ser dinamitada por terroristas de la organización "Comandos Mambises", la lancha LT-85 de la Marina de Guerra Revolucionaria, atracada en un muelle de la Bahía de Siguanea, en la Isla de Pinos.

1964

64/01/03 Fue secuestrado en Ciudad Libertad, La Habana, el avión agrícola Morava PA-22, matrícula CUN-873 y conducida a la Florida.

64/01/17 Fue asesinado el patrón y herido un marinero de la embarcación vivero "Siboney", durante un intento de secuestro, en Pinar del Río.

64/03/10 Fue secuestrada y llevada a los Estados Unidos la embarcación "El Diablo", de la cooperativa pesquera de Cojimar, en La Habana.

64/03/20 Fue asesinado el capitán José Arcadio García Águila, piloto del helicóptero MI-4 Nr.20, por dos individuos que secuestraron la nave en La Habana y la condujeron a Cayo Hueso EE.UU. Las autoridades norteamericanas devolvieron el cadáver, así como a un tripulante pero se negaron a extraditar a los asesinos.

64/06/13 Resultaron heridos dos pescadores como resultado del ataque de una lancha proveniente de Estados Unidos, que provocó el hundimiento del pesquero "Armando II", al norte de Cayo Blanquizar, cerca de Isabela de Sagua, en Las Villas.

64/06/19 Fueron lanzadas tres bombas sobre el central "Reforma" ("Marcelo Salado"), en Caibarién, Las Villas, por un avión Cessna 205 de la American Aviation Corporation, de Miami, matrícula N8365Z, procedente de Estados Unidos.

64/07/19 Muerto el soldado del Batallón Fronterizo Ramón López Peña, por varios disparos efectuados contra las postas cubanas desde la Base Naval de Guantánamo.

64/ Hundido el pesquero cubano Armando Segundo " " por una lancha artillada a 12 Km. de Cayo Blanquizar.

64/08/09 Fue colocado un artefacto explosivo en el mercante cubano "María Teresa", en Montreal, Canadá.

64/10/09 Fue asaltada en alta mar la embarcación tipo Sigma "Hecta I" de una cooperativa pesquera de Camagüey. Los tripulantes fueron abandonados en alta mar.

64/ Elementos armados asaltan la embarcación Conchita I de la Cooperativa pesquera de La Coloma, Pinar del Río.

1965

Fueron incendiadas 50 naves de madera y guano, en el municipio de Martí, en Matanzas. Se quemaron 15 mil pollos aptos para el consumo
65/01/17 Lanzada bomba de 250 libras a 13 kilómetros del central "Niágara" ("Manuel Sanguily"), en Pinar del Río, por un avión procedente de Estados Unidos.

65/02/23 Resultó herido el soldado Berto Belén Ramírez, fotógrafo del Batallón de la Frontera, por disparo efectuado por soldados norteamericanos desde la Base Naval de Guantánamo. un joven de 19 años de edad en La Habana, como resultado del ataque de una lancha proveniente de EE.UU. 1 muerto

65/04/29 Fue frustrado el secuestro de un avión en ruta Habana-Camagüey por un prófugo de la justicia que asesinó a un oficial y quiso huir hacia los Estados Unidos.



65/08/15 Fueron arrojadas sustancias incendiarias en la Embajada de Cuba en México, provocando daños al muro y los jardines.

65/10/08 Cae un combatiente en la playa La Panchita, de Rancho Veloz, Las Villas, durante el enfrentamiento a un comando de la organización terrorista asentada en EE.UU., "Alpha 66," que trataba de infiltrarse en Cuba. Sus asesinos huyeron en una lancha rápida.

65/11/13 Resultó herida una mujer como consecuencia del ametrallamiento realizado por una lancha artillada con proyectiles de 30 y 50 mm. que ametralló la zona del litoral habanero de Miramar. Dicha acción fue realizada por un comando terrorista conjunto de las organizaciones "Comandos L", "Movimiento 30 de noviembre" (M-30-11) y Resistencia Cubana en el Exilio a 66," que trataba de infiltrarse en Cuba. Sus asesinos huyeron en una lancha rápida.

1966.

66/01/07 Fue colocado un artefacto explosivo en la Embajada de Cuba en México.

66/03/12 Hundidos en alta mar los barcos "Lambda 17" y "Lambda 2" de la Flota del Golfo, por el barco "Santa Marina", de los Estados Unidos, al norte de Cabo Catoche, en las costas de Yucatán.

66/03/16 Asesinados el comandante y segundo comandante de la lancha LC-nave 274 de la Marina de Guerra Revolucionaria (MGR), por personas que intentaron secuestrarla y conducirla hacia los Estados Unidos.

66/03/27 Fue frustrado el secuestro de un avión IL?18 matrícula CUT?831, que rendía viaje entre Santiago de Cuba y La Habana. Murieron el escolta y el capitán quienes heroicamente impidieron que se consumara el hecho. También resultó herido el copiloto.

66/05/21 Muerto el soldado del batallón fronterizo, Luis Ramírez López y heridos otros dos, por disparos efectuados por soldados yanquis desde la Base Naval de Guantánamo.

6/11/13 Lanzadas tres bombas desde un avión contra la planta "Cepero Bonilla" (antigua Cubanitro) y la fábrica de abonos "Frank País", en la zona oeste de la Bahía de Matanzas.

Secuestro de un avión de fumigación en Bayamo luego de asesinar al custodio Elucido Torres.

1967

67/04/03 Herido el Encargado de Negocios de Cuba ante la ONU como consecuencia de la explosión de un artefacto colocado en el interior de un libro enviado a su despacho por elementos terroristas.

67/05/03 Heridas cuatro personas, al estallar un artefacto explosivo en el jardín de la Embajada de Cuba en México, que le produjo daños al auto del Embajador

67/10/15 Fue colocado por terroristas de origen cubano, un artefacto explosivo en la oficina de Cubana de Aviación, en Montreal, Canadá, provocando graves daños.

67/ 01/01 Dos contrarrevolucionarios sustraen una embarcación del río Guanabo y la llevan a la Florida.

67/ Estalla bomba de fragmentación en el auto del embajador de Cuba en México, Joaquín Hernández.

67/ Seis contrarrevolucionarios secuestran el barco Sigma 19 en Pinar del Río.



67/ Secuestran la embarcación Conrado Benítez de la cooperativa pesquera del Río Almendrares.

67/ Secuestran la embarcación Sábalo del Puerto Santa Fé.

1968

68/ Un avión lanzó "NAPALM", en el área del plan cañero Ziskay, quemando 1 millón 150 mil arrobas de caña de los centrales "Boris Luis Santa Coloma" y "Rubén Martínez Villena

68/01/08 Resultaron heridos 5 trabajadores al estallar un artefacto explosivo colocado en la valija N°. 15 del despacho postal 96 procedente de Nueva York. La explosión se produjo en la administración de correos de La Habana, y ocasionó daños en el techo del andén del Ministerio de Comunicaciones, en los ventanales de la administración de correos y en la parte trasera del camión que transportaba los bultos. El despacho hecho desde Nueva York llegó al país a bordo del buque cubano "Las Villas", que había recogido la carga en tránsito por Canadá.

68/01/21 Fue saboteado en el aeropuerto de Miami, con un explosivo de alto poder, un avión dedicado al transporte de bultos postales hacia Cuba, desde Estados Unidos, vía México. El avión quedó parcialmente destruido.

68/02/17 Fue atacado el embarcadero de azúcar del central "Nazábal" ("Emilio Córdoba"), en Las Villas, por un comando terrorista, colocando una carga explosiva en la línea férrea que provocó el descarrilamiento de un tren. También tirotearon el almacén de azúcar. 68/04/21 Hundidos los "Lambda 72" y "Lambda 100", perteneciente a la Escuela del Mar "Andrés González Lines", por un barco pirata artillado que los atacó en las proximidades de Cayo Cruz del Padre, al norte de Cárdenas, en Matanzas.

68/05/12 Resultaron muertos dos bomberos en un incendio de grandes proporciones, provocado por elementos terroristas en un almacén de la Empresa de Pieles y Derivados del Ministerio de la Industria Ligera

68/07/04 Fue colocado un artefacto explosivo en el Consulado de Cuba en Montreal, Canadá, causando daños a la instalación.

68/07/15 Fue secuestrado un avión AN?2 en Bayamo, Oriente y conducido a Jamaica. El avión fue devuelto

68/07/17 Fue colocado un artefacto explosivo que destruyó la vivienda de un funcionario cubano acreditado ante las Naciones Unidas, en la ciudad de Nueva York

68/07/21 Fue colocado un artefacto explosivo en el Consulado cubano en Canadá. 68/07/23 Resultaron heridos 4 guarda fronteras al enfrentar a una banda de terrorista que secuestraron la embarcación de pasajeros "María Antonia", atracada en un muelle.

68/08/02 Provocado un incendio en la Embajada de Cuba en Tokio, Japón.

68/08/15 Fue secuestrado de Colón, Matanzas, un avión AN?2 con 14 personas a bordo y conducido al aeropuerto de Homestead, en Miami. El avión fue devuelto.

68/08/25 Colocado por elementos terroristas un potente artefacto explosivo en la Oficina Comercial del Consulado de Cuba en Milán.

68/ Detenido el especialista hindú de la FAO, R.S Vasudero, por comprobarse que había introducido un virus en Cuba, para la producción de café. La plaga causó grandes daños.

68 / Durante este año, se producen otros sabotajes:

11 Tiendas del Pueblo, hoteles y establecimientos públicos



5 naves agrícolas y agropecuarias

3 casas de tabaco y 6 de posturas de café y árboles maderables

46 incendios de escuelas (13 en Oriente, 12 en La Habana, 6 en Camagüey., 13 en Las Villas, 2 en Pinar del Río.

1969

69/05/05 Mueren tres soldados y heridos otros 5 de la Brigada de la Frontera, en Guantánamo, al enfrentar a un grupo terrorista que se infiltró por Baracoa, Oriente

69/05/29 Fue colocado un artefacto explosivo en la puerta del Consulado General de Cuba en Montreal, Canadá.

69/06/23 Lanzado un artefacto incendiario contra la misión de Cuba en la ONU.

69/08/19 Fue ametrallado por una embarcación artillada el faro de Cayo Paredón en Ciego de Ávila, impactando la torre, la casa de los torrereros y otras casas aledañas

69/08/25 Fue realizado un atentado terrorista contra la Misión de Cuba ante la ONU.

69/09/26 Fue secuestrado un avión que aterrizó de emergencia en Discovery Bay, Jamaica.

69/10/14 Resultaron heridos dos soldados que custodiaban la pista del Aeropuerto Internacional de Varadero, Matanzas, por dos individuos armados que intentaban secuestrar un avión.

La lista continúa...

-Víctor Manuel Ramos: (Honduras). Poeta, narrador, columnista, ensayista, creador de cuentos para niños, médico, escritor de obras científicas, académico, ex profesor de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. Mercedor de diversos premios y reconocimientos, Actualmente es Presidente de la Academia Hondureña de Geografía e Historia.



CRÉDITOS

El presente *Semanario Ideas y Debates* es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

CONTACTOS

Correo: cedmeb@unan.edu.ni

Twitter: @cedmeb

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"

Pista de la UNAN-Managua

LICENCIA



El *Semanario Ideas y Debates* se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

CRÉDITO DE IMAGEN

- Imagen 1 tomada de Sandinistak
- Imagen 2 tomada de El Ágora diario del agua
- Imagen 3 tomada de cubanos en UK